

Revista Española de Investigaciones Sociológicas núm. 36
El papel de las Fuerzas Armadas en la transición española
Editada por REIS Centro de Investigaciones Sociológicas.
Octubre-diciembre 1986.

POR EMILIO BENAVENT ESCUIN

El número monográfico de la REIS tiene un subtítulo interesante y significativo: «El papel de las Fuerzas Armadas en la transición española».

Objeto de los trabajos publicados en el número de la Revista es la relación existente entre un fenómeno político de la máxima trascendencia en España y en los países que han conseguido pasar de una situación de dictadura a otra de democracia y la necesidad de adaptación de una institución tan sólida como es la militar.

La iniciativa de estudiar los diversos aspectos de esta problemática concreta fue del Comité de Investigación FAS-Sociedad (CIFAS), organismo sectorial de la Federación de las Asociaciones de Sociología del Estado español.

La decisión fue tomada en el Congreso del CIFAS celebrado en septiembre de 1985 y recibió el encargo de editar los trabajos presentados por Julio Busquets.

El resultado conseguido es amplio en los enfoques, riguroso en el tratamiento científico de cada uno de los temas del estudio y muy positivo en despertar un interés auténtico en las personas que puedan estar interesadas en los problemas relacionados con la institución militar y la sociedad civil.

El número reseñado en la revista se inicia con unas consideraciones del profesor Díez Nicolás a los datos de una encuesta de OTS-IS de 1984 sobre la opinión pública ante la defensa y concluye con otra encuesta del CIS del año 1986 acerca del mismo tema.

Aunque no se dan diferencias llamativas, hay preguntas que sólo se hacen en la primera encuesta y que, por la radicalidad de la cuestión y de la respuesta, suscitan un grave problema. «No hay ningún valor o ideal que justifique la guerra» se dice.

Pero ¿esto quiere decir que no hay voluntad de defender la Patria atacada militarmente? En la encuesta OTS-IS en 59 por 100 contestó afirmativamente y un 12 por 100 que «depende».

En la encuesta del CIS a la misma pregunta con el inciso «¿participarías de una manera voluntaria?» se responde: «sí, con toda seguridad» el 20 por 100 y «probablemente sí» el 29 por 100.

No hay duda alguna de que los educadores de la juventud han de dedicar esfuerzos notables para que «se oriente la docencia en el sentido de despertar con mayor intensidad el sentido de un sano patriotismo y de estima de las Fuerzas Armadas como parte de la educación cívica» (Riaza, p. 100).

Aunque esta tarea educativa pertenece también y muy directamente a los oficiales. En las Reales Ordenanzas «en diversos artículos se habla de favorecer el desarrollo cultural, intelectual y físico, de estimular el deseo de superación y el espíritu crítico y de mantener con los demás un trato correcto y respetuoso, tanto si es superior, compañero o civil». También, dentro de estas orientaciones, hay que incluir «la formación humana que el soldado ha de recibir no sólo como base de su acción estrictamente militar, sino para que al reintegrarse a la vida civil llegue a un mayor nivel como ciudadano» (Fernando de Salas y Laguna Sanquirico, p. 121).

Otro tema más circunstancial pero no por eso de menor trascendencia fue, durante la transición, el de la interacción entre el terrorismo y el golpismo. Para el profesor Muñoz Alonso la «mentalidad militar» tal como él la describe (pp.28 y 29) es provocada directamente a la reacción por la acción terrorista.

El tiempo ha demostrado que no se trata de una reacción permanente y de creciente intensidad. El golpe del 23 de febrero demostró que en las Fuerzas Armadas predominó el sentido de responsabilidad y de fidelidad a las instituciones del Estado sobre la llamada «mentalidad militar» y los hechos posteriores han consolidado plenamente la aceptación de las relaciones establecidas por la Constitución entre las Fuerzas Armadas y los organismos y los poderes civiles.

Desgraciadamente el terrorismo ha subsistido y, aunque decrece con el tiempo el apoyo popular que recibía, todavía puede herir y convulsionar de vez en cuando la paz de la sociedad española.

El extenso y documentado estudio del profesor Fernández Segado sobre «el mutuo aislamiento y la progresiva integración de las Fuerzas Armadas y la sociedad civil», describe las condiciones que, en cierta medida, aíslan a toda institución militar de la sociedad a la que ha de servir y apuntan a las oportunidades de compenetración que ofrece la evolución de los ejércitos y de las organizaciones políticas.

Por una parte «es necesaria una aproximación a la profesión militar sobre las bases de la mutua comprensión y respeto» (p. 73) y por otra «los miembros de la profesión militar a la par que están dispuestos a defender aquellos valores tradicionales que estiman insitos en la esencia de la misma, se encuentren decididos a asumir como propios los nuevos valores que la sociedad en su conjunto ha hecho suyos» (p. 76).

El número monográfico de REIS incluye también los trabajos de los profesores Lleixá sobre «La autonomía de los Ejércitos y la evolución de los órganos superiores de la Defensa», cada vez más operativamente centrados en la autoridad del presidente del Gobierno y del señor ministro de Defensa, el del profesor López Garrido sobre el control de la política de defensa por las instituciones políticas y el del auditor valenciano sobre la reforma, a su juicio parcial e insuficiente, de la Justicia militar.

Finalmente el número 36 de la Revista incluye una conferencia del señor ministro Serra pronunciada en Oxford en el St. Antony's College por invitación del profesor Raymond Carr y un artículo del señor ministro Rodríguez Sahagún acerca de las tareas realizadas en Defensa por los ministros del Gobierno Suárez.

La conferencia del ministro Serra es un documento imprescindible para conocer con claridad los propósitos y realizaciones en orden a la necesaria reforma de la defensa emprendida por el Gobierno socialista desde 1982 hasta la fecha.

El artículo del señor Rodríguez Sahagún ilustra los precedentes a esa labor realizados por los ministros de Defensa que iniciaron bravamente la reforma, como el general Gutiérrez Mellado y la continuaron inteligentemente como el propio Rodríguez Sahagún y don Alberto Oliart.

Por tanto, del número monográfico de la Revista REIS dedicado «Al papel de las Fuerzas Armadas en la transición española» puede decirse que es una publicación excelente y necesaria para el estudio de tema tan interesante y trascendente en la sociedad española.